



## « MIEUX VAUT S'APPUYER SUR LE SEIGNEUR »

Ce week-end, un groupe de nos paroissiens est parti en pèlerinage vers Alençon, le mont Saint-Michel et Pontmain. Ils vont méditer à cette occasion sur la question : « La sainteté, pourquoi pas nous ? » Quelle belle démarche, illustrant la thématique des textes de ce 4<sup>e</sup> dimanche de Pâques : le bon berger qui nous mène vers le salut.

En effet, l'extrait de l'Évangile selon saint Jean, de la liturgie de ce jour, évoque, pour le Seigneur, l'image bien connue du pasteur qui prend soin des brebis. Il connaît chacune d'entre elles, personnellement. Il les aime et en prend soin, sans les prédestiner dans leur existence. Guillaume Boule de Larigaudie (dit Guy de Larigaudie), ancien scout, mort pendant les combats de 1940, disait d'ailleurs : « *La vie idéale est celle où Dieu, individuellement, nous veut moine, aventurier, cordonnier ou assureur.* »

Le texte de l'Évangile insiste également sur ceux que nous pourrions qualifier de « mauvais bergers ». Ils abandonnent leurs troupeaux en cas de danger, laissant chaque brebis s'égarer. Ceci résonne avec l'avertissement du Psaume 117 de ce jour : « *Mieux vaut s'appuyer sur le Seigneur que de compter sur les hommes, mieux vaut s'appuyer sur le Seigneur que de compter sur les puissants.* » De fait, contrairement aux mots bien connus du psaume 22 : « *Le Seigneur est mon berger, rien ne saurait me manquer* », nous nous laissons parfois entraîner par les mirages de ce monde.

Se détourner du Christ au seul mot incantatoire de « progrès » ou en raison des conséquences humaines apparemment inéluctables de l'évolution scientifique, peut transformer leurs défenseurs en « faux prophètes ». Nous pouvons alors dévier vers l'individualisme forcené, l'hédonisme centré sur soi, voire admettre des idées contraires à la dignité de chacun au nom de la normalité. D'ailleurs, on constate, de plus en plus souvent dans notre société la perte de repère, les appels à l'aide, la quête de sens. C'est probablement que nous avons écarté l'amour, évoqué dans la 2<sup>e</sup> lecture. Celui que nous donne le berger, et qu'il nous enseigne pour le partager avec les autres. Celui que décrit saint Paul : « *L'amour prend patience ; l'amour rend service ; l'amour ne jalouse pas ; il ne se vante pas, ne se gonfle pas d'orgueil ; il ne fait rien d'inconvenant ; il ne cherche pas son intérêt ; il ne s'emporte pas ; il n'entretient pas de rancune ; il ne se réjouit pas de ce qui est injuste, mais il trouve sa joie dans ce qui est vrai ; il supporte tout, il fait confiance en tout, il espère tout, il endure tout* » (1 Co 13, 4-7).

Mais le berger n'est pas seulement là pour veiller sur le troupeau dans l'enclos, et pour l'y laisser ! Comme le dit encore le texte de l'Évangile de ce dimanche : « *J'ai encore d'autres brebis, qui ne sont pas de cet enclos : celles-là aussi, il faut que je les conduise.* » L'appel du Seigneur s'adresse ainsi à tous, pour nous mener au salut comme le souligne saint Pierre dans la 1<sup>re</sup> lecture. C'est une invitation à prier à l'occasion de la « journée des vocations » que nous vivons chaque 4<sup>e</sup> dimanche de Pâques. Nous avons prié pour les vocations sacerdotales dans notre diocèse à de nombreuses messes. Mais que cela ne nous dédouane pas de notre propre rôle d'accompagnateur... de fidèle « chien de berger » ! Appuyons-nous alors sur le très beau texte de Michel Menu, destiné aux responsables et chefs scouts, qui reflète ce qui doit nous guider dans notre rôle de disciple du Christ engagé envers les autres : « *Si tu veux être chef un jour, pense à ceux qui te seront confiés. Si tu ralentis, ils s'arrêtent. Si tu faiblis, ils flanchent. Si tu t'assieds, ils se couchent. Si tu critiques, ils démolissent. Mais... Si tu marches devant, ils te dépasseront. Si tu donnes la main, ils donneront leur peau. Et si tu pries, alors, ils seront des saints.* »

## VISITE PASTORALE

Cette semaine, du 23 au 28 avril a lieu à la paroisse la visite pastorale. Mgr François Gonon, accompagné de deux laïcs, viendra pendant six jours rencontrer les différents groupes, découvrir les différentes activités paroissiales et tout ce qui se vit au sein de la communauté.



### Journée communautaire : dimanche 28 avril, de 10h30 à 15h

Cette visite pastorale s'achèvera par une journée communautaire festive, dimanche prochain 28 avril. La messe de 10h30 sera présidée par Mgr Gonon, puis nous nous retrouverons pour un apéritif et un repas partagé.

Chacun est invité à apporter un plat salé ou sucré pour garnir le buffet.

***Pendant le temps du café, Mgr Gonon et nos autres visiteurs feront un premier retour de ce qu'ils ont vécu à la paroisse.***

Réception des plats :

- le samedi 27 avril, de 17h à 18h30
- le dimanche 28 avril, de 9h à 10h30  
à la Maison Saint-Michel, 3 place Saint-Jean, 75017 Paris

## CATÉCHUMÉNAT

**le mardi 23 avril à 20h** (Salle Notre-Dame)

Lors de cette rencontre du catéchuménat, nous réfléchirons au récit de la résurrection chez saint Jean (Jn 20-21).

Le catéchuménat rassemble tous les adultes qui souhaitent se préparer à un sacrement de l'initiation chrétienne (baptême, communion, confirmation).

N'hésitez pas à vous manifester si vous êtes intéressé.

*Renseignements : Thomas Icard, [catechumenat@saintmichel-paris.fr](mailto:catechumenat@saintmichel-paris.fr)*

## PRÉPARATION AU BAPTÊME

**le mardi 23 avril, à 20h15** (salle Saint-Joseph)

La préparation pour les baptêmes des nouveau-nés s'effectue lors d'une session de deux mardis (de 20h15 à 22h45). Les baptêmes sont célébrés le dimanche, à 12h.

*Il est nécessaire de s'inscrire au préalable pour participer à une session.*

*Responsables : Timothée et Héroïse Gautier  
[prepa.baptême@saintmichel-paris.fr](mailto:prepa.baptême@saintmichel-paris.fr)*

## À L'ÉCOUTE DE LA BIBLE

**le mercredi 24 avril, à 20h30** (salle Notre-Dame)

Un mercredi soir par mois, les adultes qui le désirent se retrouvent pour cheminer dans la foi en lisant l'Écriture sainte.

Durant cette soirée, nous poursuivrons la lecture du cycle de Joseph et nous étudierons les chapitre 43 et 44 de la Genèse : le deuxième voyage des frères en Égypte.



Programme des soirées : 19h30 temps en équipes, 20h30 enseignement, 21h45 prière des complies, 22h temps convivial.

*Responsable : Pauline Joubert  
[ecoutebible@saintmichel-paris.fr](mailto:ecoutebible@saintmichel-paris.fr)*

## PASTORALE FAMILIALE

**le jeudi 25 avril, à 20h30** (salle Notre-Dame)

Dans le cadre de la visite pastorale, une rencontre est organisée avec tous les acteurs de la pastorale familiale de la paroisse : ceux qui s'occupent de la préparation au mariage, au baptême et l'animation des équipes tandem. Ce sera l'occasion de réfléchir à la beauté de ces missions et à leurs défis.

## RENCONTRE DES CONSEILS

le vendredi 26 avril, à 20h30 (salle Notre-Dame)

Nos visiteurs viendront rencontrer les membres des conseils pastoraux et économiques pour échanger avec eux sur la réalité, les enjeux, les défis de la paroisse aujourd'hui.

## ÉVEIL A LA FOI ET PRÉ-KT

le samedi 27 avril, à 10h30

L'Éveil à la foi : les enfants de 3 à 7 ans peuvent vivre avec leurs parents une première initiation à la foi adaptée à leur âge.

Le Pré-kt est ouvert à tous les enfants en classe de CE1. C'est un parcours qui suit l'année liturgique et qui leur permet de découvrir l'Histoire sainte.



Les séances ont lieu une fois par mois, le samedi de 10h30 à 11h30.

[eveilfoi@saintmichel-paris.fr](mailto:eveilfoi@saintmichel-paris.fr), [prekt@saintmichel-paris.fr](mailto:prekt@saintmichel-paris.fr)

## FOI ET LUMIÈRE

le dimanche 28 avril, à 10h30

La communauté *Foi et lumière* de Saint-Michel rassemble des personnes ayant un handicap mental, avec leurs familles et des paroissiens pour une journée fraternelle un dimanche par mois. Ils participeront après la messe de 10h30 au déjeuner communautaire.



[foietlumiere@saintmichel-paris.fr](mailto:foietlumiere@saintmichel-paris.fr)

## PRÉPARATION AUX SACREMENTS

Cette semaine, les enfants qui se préparent à la première communion et leurs parents se retrouveront **le samedi 27 avril, de 10h à 12h**.

Les collégiens qui se préparent au baptême se retrouveront **le jeudi 25 avril, de 17h30 à 19h**, les lycéens **le samedi 27 avril, de 14h à 15h30**.

Les jeunes qui se préparent à la confirmation se retrouveront, **le samedi 27 avril, à 14h**.

## HIVER SOLIDAIRE BRAVO ET MERCI

Vous avez participé et soutenu l'opération Hiver Solidaire à Saint-Michel. Merci de tout cœur à chacun de vous. C'est grâce à cet engagement collectif que Dorin, José, Bobby, Mihai, Rachid, Ahmed ont pu trouver cet hiver un lieu pour se reposer en toute sécurité et au chaud, prendre soin de leur santé, partager de bons repas chauds, être accueillis comme des proches, passer des soirées amicales avec les bénévoles, recevoir des cours de français...

Ce temps était favorable pour chercher un travail, résoudre des problèmes administratifs... Grâce à l'appui du diocèse de Paris et de notre partenaire *Aux Captifs la Libération*, Dorin, Bobby et José ont trouvé un logement.

Cet hiver Solidaire à Saint-Michel il y a eu : 120 soirées et nuits organisées, 134 bénévoles différents pour dormir sur place, préparer un repas, aider à la blanchisserie ou au ménage, 52% de femmes et presque autant d'hommes, certains ont participé jusqu'à 13 fois pendant l'hiver, au moins 6 familles sont venues avec des enfants qui ont fait la joie de nos amis. Hiver Solidaire contribue à rendre notre Église fraternelle, accueillante, solidaire et vivante...



Merci à tous, et merci Seigneur d'être à l'œuvre en nous pour que vienne le Royaume des cieux !

<b>AGENDA</b>			
<b>lundi 22 avril</b>	20h30	Chorale	Église
	20h30	Conseil Paroissial aux Affaires Économiques	Saint-Joseph
<b>mardi 23 avril</b>		Début de la visite pastorale	
	20h	Catéchuménat	Notre-Dame
	20h15	Préparation au baptême	Saint-Joseph
	20h30	EVEN	Église
<b>mercredi 24 avril</b>	18h	Chapelet de saint Michel	Église
	19h30	À l'écoute de la Bible	Notre-Dame
	19h30	Fête de Pâques du patronage	Sainte-Agnès
<b>jeudi 25 avril</b>	18h	Chapelet de la Sainte Vierge	Église
	20h	Assemblée générale de <i>La Fourche etc.</i>	
	20h30	Rencontre de la pastorale familiale	Notre-Dame
<b>vendredi 26 avril</b>	17h40	Chapelet de la Sainte Vierge	Église
	19h	Adoration du Saint-Sacrement	Église
	20h30	Rencontre des conseils	Notre-Dame
<b>samedi 27 avril</b>	10h	Préparation à la première communion	Notre-Dame
	10h30	Éveil à la foi	Église
	10h30	Pré-kt CE1	Saint-Joseph
	14h	Préparation à la Confirmation (Oratorio)	Don Bosco
	16h30	Servants d'autel	Église
	16h45	Servantes de l'assemblée	Saint-Zacharie
<b>dimanche 28 avril</b>		Dimanche communautaire	
	11h30	Verre de l'amitié et déjeuner	Sainte-Agnès
	12h	Foi et Lumière	Notre-Dame
	17h	Chorale des jeunes	Église

### **FRAT DES COLLÉGIENS**

Le week-end de la Pentecôte, **du vendredi 17 mai soir au lundi 20 mai soir**, aura lieu le FRAT des collégiens à Jambville, sous la tente, pour les 4<sup>e</sup>-3<sup>e</sup>. L'aumônerie de la paroisse y participera avec le collègue Saint-Michel.

Le FRAT est un rassemblement d'environ 10 000 jeunes des diocèses d'Île-de-France pour prier, chanter et louer Dieu, les célébrations étant animées par le groupe de pop louange Glorious.

Pour inscrire votre enfant (**s'il n'est pas déjà inscrit via la pastorale du collège Saint-Michel**), rendez-vous sur

<https://paroissesaintmichel2024-jambville.venio.fr/fr>

et choisissez « FRAT 2024 jeune ».

*L'inscription revient à 210 € par jeune, 180 € s'il y a au moins 2 personnes du même foyer fiscal. Des aides sont possibles.*

Contact et infos : [stemler@saintmichel-paris.fr](mailto:stemler@saintmichel-paris.fr)

### **HÔPITAL BRETONNEAU Recherche de bénévoles**

L'aumônerie catholique de l'Hôpital Bretonneau assure une présence chrétienne auprès des malades. Elle visite les patients hospitalisés et elle anime chaque semaine une messe dominicale à l'intérieur de l'hôpital, le samedi à 16h30.

Si vous êtes disponibles pour assurer des visites (qui ont lieu **du mardi au vendredi, entre 15h et 17h**) ou pour aider à l'organisation de la messe du **samedi** (aller chercher les malades dans leur chambre, puis les ramener après la messe), **de 16h à 18h**, vous pouvez contacter Jeanne Rhayonne, responsable de l'aumônerie.

Contact : Jeanne Rhayonne

[aumonerie.catholiquebrt@gmail.com](mailto:aumonerie.catholiquebrt@gmail.com), 06 60 59 56 20

## BAPTÊMES

**Samedi 13 avril**..... Barthélémy d'ALBENAS,  
Cyrille de SAUVEBOEUF

## LITURGIE

**Livre des Actes des Apôtres (4, 8-12)**

**Psaume 117**

**R/ La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle.**

Rendez grâce au Seigneur : Il est bon !

Éternel est son amour !

Mieux vaut s'appuyer sur le Seigneur

que de compter sur les hommes ;

mieux vaut s'appuyer sur le Seigneur

que de compter sur les puissants !

Je te rends grâce car tu m'as exaucé :

tu es pour moi le salut.

La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs

est devenue la pierre d'angle :

c'est là l'œuvre du Seigneur,

la merveille devant nos yeux.

Béni soit au nom du Seigneur celui qui vient !

De la maison du Seigneur, nous vous bénissons !

Tu es mon Dieu, je te rends grâce,

mon Dieu, je t'exalte !

Rendez grâce au Seigneur : Il est bon !

Éternel est son amour !

**Première lettre de saint Jean (3, 1-2)**

**Évangile de Jésus-Christ selon saint Jean (10, 11-18)**

## FÊTES RELIGIEUSES

**Mardi 23 avril** ..... Saint Georges († III<sup>e</sup>/IV<sup>e</sup>)

Saint Adalbert († 997)

**Mercredi 24 avril** ..... Saint Fidèle de Sigmaringen († 1622)

**Jeudi 25 avril**..... **Saint Marc, évangéliste, fête**

## INTENTIONS DE MESSE

<b>lundi 22 avril</b>	<b>18h30</b>	Protection de saint Michel pour Albert, Yvonne et toute la fratrie
	<b>8h</b>	Mme Gustarimac, M. Thérèsine, M. Durimel (†)
<b>mardi 23 avril</b>	<b>18h30</b>	M. et Mme SOUTOUL (†)
	<b>8h</b>	En action de grâce pour les trois archanges
<b>mercredi 24 avril</b>	<b>18h30</b>	Protection de saint Michel pour Albert, Yvonne et toute la fratrie
	<b>8h</b>	Jacqueline XUEREB (†)
<b>jeudi 25 avril</b>	<b>18h30</b>	En remerciement
	<b>8h</b>	Martine LEROUX (†)
<b>vendredi 26 avril</b>	<b>18h30</b>	James (†)
	<b>12h</b>	Marc ALAZARD (†)
<b>samedi 27 avril</b>	<b>18h30</b>	Martine LEROUX (†)
	<b>9h</b>	Christiane et Françoise (†)
<b>dimanche 28 avril</b>	<b>10h30</b>	<i>Les défunts de la semaine</i>
	<b>18h30</b>	Jacqueline XUEREB, Bout de l'an

## JOUR DE FÊTE ET DE JOIE ! : le psaume 117

Lorsque le chrétien, en harmonie avec la voix en prière d'Israël, entonne le Psaume 117 que nous venons d'entendre retentir, il ressent une émotion particulière. En effet, il trouve dans cette hymne, qui possède une profonde empreinte liturgique, deux phrases qui retentissent au sein du Nouveau Testament avec une nouvelle intensité. La première est constituée par le verset 22 : « *La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la tête de l'angle.* » Cette phrase est citée par Jésus, qui l'applique à sa mission de mort et de gloire, après avoir raconté la parabole des vigneronniers homicides. La phrase est également rappelée par Pierre dans les Actes des Apôtres : « *C'est lui la pierre que vous, les bâtisseurs, avez dédaignée, et qui est devenue la pierre d'angle. Car il n'y a pas sous le ciel d'autre nom donné aux hommes, par lequel nous devons être sauvés.* »

Cyrille de Jérusalem commente : « *Nous disons qu'il n'y a qu'un seul Seigneur Jésus-Christ, afin que la filiation soit unique ; nous disons un seul, afin que tu ne penses pas qu'il y en ait un autre... En effet, il est appelé pierre, une pierre qui n'est pas inanimée, ni taillée par des mains d'homme, mais pierre d'angle, car celui qui aura cru en elle ne sera pas déçu.* »

La seconde phrase que le Nouveau Testament tire du Psaume 117 est proclamée par la foule le jour de l'entrée messianique solennelle du Christ à Jérusalem : « *Béni celui qui vient au nom du Seigneur !* » L'acclamation est encadrée par un « *hosanna* » qui reprend l'invocation juive *hoshia'na'*, « *oh, sauve-nous !* »

Cette splendide hymne biblique appartient au petit groupe de Psaumes, allant du 112 au 117, appelé le « hallel pascal », c'est-à-dire la louange psalmique utilisée par le culte juif pour la Pâque juive et également pour les principales solennités de l'année liturgique. Le rite de procession scandé par les chants alternés du soliste et du chœur, avec en arrière-plan la ville sainte et son temple, peut être considéré comme le fil conducteur du psaume 117. Une belle antienne ouvre et conclut le texte : « *Rendez grâce à Yahvé, car il est bon, car éternel est son amour !* »

La parole « *amour* » traduit le mot juif *hesed*, qui désigne la fidélité généreuse de Dieu à l'égard de son peuple allié et ami. Trois catégories de personnes chantent cette fidélité : Israël en entier, la « maison d'Aaron », c'est-à-dire les prêtres, et ceux « qui craignent Yahvé », une locution qui indique les fidèles et également par la suite les prosélytes, c'est-à-dire les membres des autres nations souhaitant adhérer à la loi du Seigneur [...]

Le Psaume 117 encourage les chrétiens à reconnaître dans l'événement pascal de Jésus « *le jour que fit Yahvé* », où « *la pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la tête d'angle* » Remplis de gratitude, ils peuvent donc chanter avec le Psaume : « *Ma force et mon chant c'est Yahvé, il fut pour moi le salut* » ; « *Voici le jour que fit Yahvé, pour nous allégresse et joie.* »

Chers frères et sœurs,

Quand le chrétien entonne le psaume 117, il ressent une émotion particulière. Car on y trouve deux phrases qui résonnent avec une tonalité nouvelle dans le Nouveau Testament. La première : « *La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle* » : parole citée par Jésus, qui l'applique à son mystère pascal, et reprise par Pierre dans les Actes des Apôtres : « *Ce Jésus, il est la pierre que vous aviez rejetée, vous les bâtisseurs, et il est devenu la pierre d'angle.* » La seconde est celle que proclame la foule, à l'entrée messianique de Jésus à Jérusalem, le jour des Rameaux : « *Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur !* »

Cette hymne splendide, qui fait partie des psaumes du *Hallel*, la louange pascale de la liturgie juive, a pour fil conducteur le rite d'une procession, scandée par les chants alternés du soliste et du chœur. C'est l'occasion de rendre grâce à Dieu pour son amour et de trouver confiance en lui : « *Ma force et mon chant, c'est le Seigneur, il est pour moi le salut.* » Quand s'ouvrent les portes de justice, celles du Temple, la louange redouble pour célébrer « *l'œuvre du Seigneur, la merveille devant nos yeux.* »

C'est dans la Pâque de Jésus que nous, chrétiens, nous reconnaissons cette merveille, « *le jour que fit le Seigneur, jour de fête et de joie !* »

Pape Jean-Paul II, audience générale, 5 décembre 2001